
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 de diciembre de 2023 

 

 

  



 
 
 
 

                                                4 de diciembre de 2023 

 

INFORMACIÓN DEL CONGRESO 

 
Busca Stasple 20 bases laborales para trabajadores del Congreso  
https://www.quadratin.com.mx/politica/busca-stasple-20-bases-laborales-para-
trabajadores-del-congreso/ 
El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (Stasple) busca negociar 20 
bases laborales para trabajadores que tienen entre 10 y 15 años prestando sus servicios al 
Congreso del Estado. Esto implica que los diputados puedan basificar a otros tantos 
trabajadores, ya que en el contrato colectivo de trabajo así está estipulado, el cual está 
sujeto a revisión, indicó el secretario general del gremio, Rogelio Andrade Vargas. La base 
laboral implica, además de la certidumbre laboral, un mejor salario porque tienen acceso a 
una compensación que, en algunos casos, es igual al salario tabulado que es muy bajo, 
alrededor de seis mil pesos para las categorías más bajas.  
 
Elaborarán diagnóstico de las familias en Michoacán  
https://www.quadratin.com.mx/politica/elaboraran-diagnostico-de-las-familias-en-
michoacan/ 
A iniciativa de legisladoras del PES y del PAN, se elaborará un diagnóstico de la situación 
de las familias en Michoacán, para conocer cuáles son sus principales problemáticas, a fin 
de que esto sirva para el diseño de políticas públicas que incidan en el mejoramiento de la 
calidad de vida. Así se expuso este viernes, durante la firma del que se denominó Convenio 
de colaboración para la elaboración de un diagnóstico estructural de la calidad de vida de 
las familias en Michoacán. La iniciativa es de la diputada del PES, Luz María García, quien 
pugna por reivindicar al origen de la familia en tanto institución social primera y núcleo para 
la restauración del tejido social, deteriorado por la violencia. En el salón de recepciones de 
Palacio Legislativo, la diputada del PAN, Ivonne Pantoja, presidenta del Congreso de 
Michoacán, suscribió el convenio en el que también participará la Universidad Vasco de 
Quiroga y la asociación civil Instituto de Análisis de Política Familiar (IAPF), y reiteró su 
compromiso particular con el tema y el del Poder Legislativo con toda acción que coadyuve 
al mejoramiento de la vida de las familias.  
 
Morelianos no sufrirán mayores aumentos en servicios básicos: Marco Polo  
https://www.quadratin.com.mx/politica/morelianos-no-sufriran-mayores-aumentos-en-
servicios-basicos-marco-polo/ 
Los morelianos no sufrirán mayores aumentos en los servicios básicos ya que no habrá 
incremento para la tarifa de agua potable y el impuesto predial aumenta .25 de la Unidad 
de Medida y Actualización (UMA), alrededor de 30 pesos. Los demás servicios tendrán 
aumentos del cuatro por ciento, por abajo del índice inflacionario, afirmó el presidente de 
las comisiones unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública y la de Hacienda y 
Deuda Pública, Marco Polo Aguirre. Durante la gira de supervisión de algunas de las obras 
multianuales que el Congreso del Estado autorizó el año pasado, informó que ya solo faltan 
por dictaminar las leyes de ingresos de Uruapan y Zacapu. 
 
Sospecha Baltazar Gaona de policías de Tarímbaro, tras matanza  
https://www.quadratin.com.mx/politica/sospecha-baltazar-gaona-de-policias-de-tarimbaro-
tras-matanza/ 
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https://www.contramuro.com/exige-gaona-investigar-posibles-nexos-de-edil-de-tarimbaro/ 
Una investigación de todo el personal de seguridad pública de Tarímbaro, para garantizar 
que no haya infiltrados del crimen organizado que estén pasando información o solapando 
ciertas cosas, demandó el diputado Baltazar Gaona. Luego del hallazgo de seis cuerpos en 
el fraccionamiento Las Espigas, en el municipio de Tarímbaro, cabecera del distrito que 
representa en el Congreso del Estado, dijo sospechar de infiltrados no solo en la Policía 
Municipal, sino en todo el ayuntamiento, ya que un grupo que se identificaba como criminal 
exigió a los ciudadanos retirar las cámaras de vigilancia que tenían en sus casas, y si no lo 
hacían, ellos mismos las retiraban. A la fecha, ese grupo no permite la instalación de 
cámaras y el presidente municipal no hace nada al respecto, además de que no se ve una 
estrategia de seguridad porque si no hay presencia de la Guardia Civil, la Guardia Nacional 
o el Ejército Mexicano, se desata la delincuencia.   
 
Michoacán Sigue En Deuda Con Personas Con Discapacidad Y Hay Que Enmendarlo: 
Diputada Villanueva 
https://www.changoonga.com/2023/12/03/michoacan-sigue-en-deuda-con-personas-con-
discapacidad-y-hay-que-enmendarlo-diputada-villanueva/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/persiste-deuda-social-de-garantizar-la-inclusion-a-
pcd-andrea-villanueva/ 
https://mimorelia.com/noticias/politica/persiste-una-deuda-social-de-garantizar-
inclusi%C3%B3n-de-las-personas-con-discapacidad-andrea-villanueva 
A pesar de los esfuerzos que se han realizado para garantizar la inclusión en nuestro Estado 
y en nuestro país, las personas con alguna discapacidad, siguen siendo rezagadas y 
vulneradas en sus derechos fundamentales, lamentó la diputada del Distrito 11 de Morelia, 
Andrea Villanueva Cano. Lo anterior, a propósito del Día internacional de las personas con 
discapacidad, una fecha que consideró, sirve de oportunidad para replantear propósitos 
y objetivos encaminados a una visibilización de los desafíos que aún padecen quienes 
tienen una discapacidad y sus familias. Villanueva Cano, recordó que a lo largo de este 
2023 ha planteado, en diversas ocasiones, propuestas de reformas a la legislación actual 
para garantizar una vida libre de violencia o discriminación para quienes tengan una 
discapacidad, principalmente para aquellas discapacidades no visibles, pues siguen siendo 
las menos comprendidas y aceptadas por la sociedad. 
 
Zitácuaro aún sin enviar propuesta de deuda en de Ley de Ingresos 
https://www.contramuro.com/zitacuaro-aun-sin-enviar-propuesta-de-deuda-en-de-ley-de-
ingresos/ 
El ayuntamiento de Zitácuaro aún no envía su propuesta al Congreso del Estado para que 
la deuda pública que pretende contratar, sea incluida dentro de su Ley de Ingresos para el 
2024. Cabe apuntar que el pasado 15 de noviembre arribó al Pleno del Congreso el 
dictamen elaborado por las Comisiones de Presupuesto y Hacienda por el que se 
autorizaba al municipio de Zitácuaro la contratación de 44 millones 364 mil pesos de deuda. 
Sin embargo la solicitud no tuvo el respaldo necesario y al no lograr la mayoría calificada 
fue desechado. Los integrantes de las Comisiones no quedaron conformes con la decisión 
y buscarán que el endeudamiento sea aprobado, por lo que, acordaron incluirlo en la Ley 
de Ingresos del Municipio para el 2024.  
 
Presupuesto a SSP, UMSNH y maestros se reunirán con diputados 
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https://www.contramuro.com/para-presupuesto-ssp-umsnh-y-maestros-se-reuniran-con-
diputados/ 
Para analizar su presupuesto de 2024, Yarabí Ávila González, rectora de la Universidad 
Michoacana, y José Alfredo Ortega Reyes, Secretario de Seguridad del Estado, además de 
profesores de una de las múltiples expresiones sindicalistas serán los siguientes en reunirse 
con los diputados. Para el próximo martes las comisiones de Presupuesto y Hacienda 
sostendrán los encuentros con Ávila y Ortega, a fin de que conocer a detalle sus 
requerimientos financieros para el próximo año y la manera en que se ha venido dando el 
gasto en sus respectivas instituciones. Por lo que respecta a la reunión con los docentes, 
también se dará el martes, y ésta es a solicitud de los propios profesores. 
 
Boletines: 
 
Supervisan diputados obras ejecutadas por el Estado en 2023 
Para supervisar en qué y cómo se aplica el presupuesto aprobado por la 75 Legislatura al 
gobierno del Estado en materia de obra pública, para el Ejercicio Fiscal 2023, diputados 
realizaron un recorrido por varios de los proyectos que se desarrollan en el interior del 
estado. Fueron integrantes de las Comisiones de Programación, Presupuesto y Cuenta 
Pública, y de Hacienda y Deuda Pública, quien llevaron a cabo esta gira de supervisión 
donde el diputado Marco Polo Aguirre Chávez, presidente de la primera de las comisiones 
referidas, afirmó que estos ejercicios son fundamentales de cara al análisis, discusión y, en 
su caso, aprobación del Paquete Fiscal 2024. 
 
Análisis a fondo de las condiciones en que viven las familias en Michoacán: 75 
Legislatura 
Para identificar necesidades, problemas, retos y oportunidades que enfrentan las familias, 
como base del núcleo social, y con ello impulsar políticas públicas y propuestas legislativas 
que abonen a su mejor desarrollo, el Congreso del Estado signó un convenio para realizar 
el “Diagnóstico de la Situación Estructural y de Calidad de Vida en el Estado”. Con la firma 
del documento, celebrado a través de la Comisión de Desarrollo Integral de la Familia, que 
preside la diputada Luz María García García, con el Instituto de Análisis de Política Familiar 
y la Universidad Vasco de Quiroga, Michoacán se convirtió en el quinto estado mexicano 
en realizar este tipo de trabajos que buscan fortalecer a las familias y sus integrantes. 
 
Un diagnóstico familiar, esencial para mejorar las leyes y políticas públicas: Dip. Luz 
García 
Ante la falta de un diagnóstico sobre realidades de las familias michoacanas y una política 
pública muy probablemente sesgada, la Comisión de Desarrollo Integral de la Familia, la 
Universidad Vasco de Quiroga (UVAQ) y el Instituto de Análisis de Política Familiar, A.C 
signaron un convenio para la elaboración del Diagnóstico de la Familia en el Estado. La 
diputada, Luz María García García, del Partido Encuentro Solidario (PES) y presidenta de 
la Comisión, encabezó este acuerdo que busca tener una panorama completo sobre la 
situación estructural y de calidad de vida de la familia, en la entidad. 
 
Medicina tradicional, tesoro cultural que debemos preservar: Mayela Salas 
Del 01 al 03 de diciembre, se lleva a cabo el evento “Intercambio de saberes ancestrales 
de medicina tradicional purépecha”, que congrega a conocedores en la materia, inaugurado 
por la diputada Mayela Salas. La representante por Uruapan norte, indicó que los 
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conocimientos ancestrales que aquí se tienen, son un tesoro invaluable al ser parte de la 
tradición y cultura purépecha, que deben preservarse como parte del conocimiento 
universal. 
 
GPPT Michoacán refrenda su apoyo para garantizar la inclusión de las personas con 
discapacidad en todos los sectores 
El Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPP) del Congreso de Michoacán, reiteró 
una vez más su compromiso con los sectores más vulnerables, para que desde el ámbito 
legislativo se generen mayores garantías de inclusión para las personas con discapacidad. 
Al asistir Reyes Galindo Pedraza, coordinador parlamentario del PT en el Congreso 
michoacano, al tercer Foro Nacional de Inclusión- Capacidad Sin Barreras que tuvo lugar 
en San Lázaro, reconoció el esfuerzo realizado por el diputado federal Reginaldo Sandoval 
Flores, para impulsar acciones que visibilicen las necesidades de las personas con 
discapacidad y así ofrecer mejores oportunidades de vida para este sector. 
 
Funcionarios deben clarificar las interrogantes sobre el presupuesto para 2024: 
Julieta Gallardo 
En el análisis del paquete económico para el 2024, los funcionarios estatales deben 
clarificarlas interrogantes que se tienen sobre la propuesta presupuestal apuntó la diputada 
Julieta Gallardo Mora, integrante de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta 
Pública de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La también coordinadora del 
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática señaló que para el martes 
las comisiones de Presupuesto y Hacienda habrán de reunirse con el secretario de 
Seguridad Pública, José Alfredo Ortega Reyes, a fin de que argumente a detalle del porqué 
los 3.9 mil millones de pesos que dicha dependencia está pidiendo. 
 
No basta aumentar la esperanza de vida, se requiere que ésta sea de calidad: Gloria 
Tapia 
No basta aumentar la esperanza de vida, se requiere que ésta sea de calidad, recalcó la 
diputada Gloria Tapia Reyes, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada 
por el Distrito de Zitácuaro dejó en claro que si bien hoy las y los mexicanos viven más, esto 
no significa que las personas lo hagan en las condiciones idóneas, “por una parte vemos 
que la esperanza de vida en México va al alza, tanto que, en 1930 el promedio era 34 años, 
y hoy es de 73 años para los hombres y de 79 para las mujeres, pero por otro, vivir más 
suele ser ahora sinónimo de incertidumbre”. 
 
Niñas y niños zacapenses celebran esfuerzo de Mónica Valdez por preservar 
nuestras tradiciones 
Niñas y niños zacapenses celebraron entusiasmados el esfuerzo de la diputada Mónica 
Valdez Pulido por preservar nuestras tradiciones y generar espacios que fortalezcan la 
creatividad, imaginación y desarrollo de los menores de edad en esta región. Con una gran 
afluencia de niñas y niños de la comunidad de La Virgen, se realizó el taller de tarjetas 
navideñas, como parte de las acciones instrumentadas por la diputada por el Distrito de 
Zacapu, enfocadas a contribuir al desarrollo creativo y sensible de este sector de la 
población. 
 
En la construcción de futuro, cambio de planes son oportunidades: Víctor Manríquez 
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En la construcción de futuro, cambiar de planes resulta en oportunidades, pues el objetivo 
permanece, y son las y los mexicanos, recalcó el diputado Víctor Manríquez González, 
integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXXV Legislatura del 
Congreso del Estado. El legislador apuntó que la ola naranja se mantiene fuerte, porque se 
nutre de un movimiento real, en donde las y los ciudadanos suman esfuerzos para el bien 
común, no el de alguna persona en lo particular. 
 
Hay que lograr inclusión de las personas con discapacidad en todos los ámbitos de 
la sociedad: Lupita Díaz Chagolla 
Hay que lograr la inclusión de las personas con discapacidad en todos los ámbitos de la 
sociedad, por lo que mi compromiso es seguir legislando en la materia, recalcó la diputada 
Lupita Díaz Chagolla, integrante de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. En el 
marco del Día Internacional de las Personas con Discapacidad, la legisladora recalcó que 
generar condiciones de educación, equidad, igualdad y accesibilidad para este sector de la 
población ha sido su trabajo y compromiso. 
 
A seguir promoviendo el desarrollo e inclusión de las personas con discapacidad 
convoca Víctor Zurita 
A seguir promoviendo el desarrollo, inclusión, los derechos y bienestar de todas y todos 
quienes tienen discapacidad convocó el diputado integrante de la LXXV Legislatura Local, 
Víctor Zurita Ortiz en el marco de la conmemoración del Día Internacional de las Personas 
con Discapacidad. El diputado local reconoció los esfuerzos del Gobierno Federal y Estatal 
para avanzamos para romper barreras, promover la inclusión y fortalecer los derechos de 
todos los que como él tienen discapacidad, no obstante, consideró que en todos los ámbitos 
de la sociedad se debe promover, desde el hogar e infancia. 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Torres Piña, garantía de triunfo en contienda por Senado: Fanny Arreola  
https://www.quadratin.com.mx/politica/torres-pina-garantia-de-triunfo-en-contienda-por-
senado-fanny-arreola/ 
Con Carlos Torres Piña en el Senado, se tendrán garantías de que desde Michoacán se 
trabajará para darle continuidad a la Cuarta Transformación del país, aseveró la diputada 
local Fanny Arreola. Según un comunicado, esto, al señalar que Torres Piña ha demostrado 
que es un digno representante del proceso de transformación del país, lo que le ha valido 
la suma de liderazgos diversos en Michoacán. 
 
PT no está eclipsado por el PVEM con Morena en la 4T 
https://www.contramuro.com/pt-no-esta-eclipsado-por-el-pvem-con-morena-en-la-4t/ 
El Partido del Trabajo no está eclipsado por el Partido Verde con Morena en la Cuarta 
Transformación en Michoacán, considera el diputado Reyes Galindo Pedraza, quien recalca 
que el PT es fundador de la 4T. Luego de conocerse la determinación de la dirigencia 
nacional de Morena para que la fórmula al Senado de la República por Michoacán la 
encabece Morena en la primera posición y el PVEM en la segunda, los señalamientos en 
torno a que el PT ha sido relegado no se han hecho esperar. 
 
Acusa Barragán desigualdad en contienda interna de Morena por Morelia 
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https://www.contramuro.com/acusa-barragan-desigualdad-en-contienda-interna-de-
morena-por-morelia/ 
Juan Carlos Barragán Vélez, diputado local y precandidato de Morena para el Ayuntamiento 
de Morelia, expresó su preocupación por lo que percibe como desigualdades y uso indebido 
de recursos en la contienda electoral por parte de otros contendientes políticos que hoy 
ocupan un espacio público en el gobierno estatal, tal es el caso del Secretario de Finanzas, 
Luis Navarro García. En una entrevista, Barragán dijo observar el uso de recursos públicos 
por parte de otros actores políticos, específicamente mencionó el uso de vehículos oficiales, 
instalaciones gubernamentales y personal del gobierno para actividades relacionadas con 
sus aspiraciones políticas. Insistió en que eso crea un terreno desigual y desfavorece la 
equidad en la contienda electoral interna. 
 
Solo el pueblo es dueño de Morena, vamos con Morón e Itzé: JC Barragán  
https://www.quadratin.com.mx/politica/solo-el-pueblo-es-dueno-de-morena-vamos-con-
moron-e-itze-jc-barragan/ 
Con organización, unidad y territorio en Michoacán vamos por la consolidación de la Cuarta 
Transformación, afirmó Juan Carlos Barragán Vélez.  Indica un comunicado que, lo anterior 
al participar en la Asamblea de Unidad en Defensa de los Valores de la 4T, encabezada 
por los aspirantes al senado Raúl Morón Orozco e Itzé Camacho, que reunió a liderazgos 
de Morelia.  “Tenemos que seguir trabajando y recuperar los territorios que hemos perdido 
por banalidades, pero aquí está la gente que toca abajo y sabe de las necesidades de las 
familias”, destacó. 
 
Ana Lilia Guillén Quiróz se anota por la presidencia municipal de Morelia 
https://www.contramuro.com/ana-lilia-guillen-quiroz-se-anota-por-la-presidencia-municipal-
de-morelia/ 
https://postdata.news/ana-lilia-guillen-tambien-buscara-ser-candidata-a-la-alcaldia-de-
morelia/ 
Ana Lilia Guillén Quiróz presentó su candidatura para la presidencia municipal de Morelia, 
mostrando su determinación para participar activamente en la contienda electoral pese a 
reconocer que en política no hay equidad y si campañas millonarias que representan un 
abuso. En una entrevista, luego de participar en la Reunión Estatal en Defensa de los 
Valores de la 4T, convocada por el profesor Raúl Morón, la precandidata expuso sus 
preocupaciones respecto a los excesos observados por parte de otras figuras políticas, 
relacionando el uso de recursos públicos para sus campañas, incluso señalando presuntas 
coacciones dentro del gobierno bedollista.  
 
No descarta IEM que partidos impugnen requisitos para registrar candidatos 
https://postdata.news/no-descarta-iem-que-partidos-impugnen-requisitos-para-registrar-
candidatos/ 
El presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, no 
descartó que partidos políticos impugnen los requisitos establecidos en el Código Electoral 
del Estado para que los candidatos puedan registrarse, como la declaración patrimonial, de 
interés, fiscal y cartas de antecedentes no penales, ya que en el 2021 lo hicieron el Verde 
Ecologista y Acción Nacional. En entrevista, precisó que en el pasado proceso electoral 
este recurso legal fue interpuesto ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) por considerarlos “excesivos y desproporcionados”, por lo que el 
órgano ordenó “su inaplicabilidad”, por lo que no descartó que vuelvan hacerlo.  
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Aceptaré el resultado de la encuesta, es inapelable: Raúl Morón 
https://postdata.news/aceptare-el-resultado-de-la-encuesta-es-inapelable-raul-moron/ 
El aspirante al Senado de la República, Raúl Morón Orozco, se comprometió aceptar los 
resultados de la encuesta que aplicará la comisión de elecciones de Morena, al señalar que 
va a “honrar” la voluntad de la gente de Michoacán, y el resultado será inapelable. En 
entrevista, previo al encuentro con simpatizantes del partido, expuso que el método de 
encuestas es confiable, y es un mecanismo que aplica el Comité Ejecutivo Nacional lo que 
genera mayor confianza.  
 
Morón Asegura: Con MORENA ¡Recuperaremos Morelia Para La Izquierda! 
https://www.changoonga.com/2023/12/03/moron-asegura-con-morena-recuperaremos-
morelia-para-la-izquierda/ 
Recuperar Morelia y convertirla en un bastión de la Cuarta Transformación en Michoacán es 
uno de nuestros objetivos en el 2024, aseveró el político de izquierda y aspirante a la 
candidatura de Morena por el Senado de la República, Raúl Morón Orozco. Como parte de 
su gira en Defensa de los Valores de la Cuarta Transformación, Morón Orozco encabezó 
un evento en Morelia, en donde estuvo respaldado por líderes políticos y sociales, en donde 
refrendó una serie de tareas encomendadas por la precandidata de Morena a la presidencia 
de la República, Claudia Sheinbaum.  
 
Los ciudadanos me han dado ventaja en la encuesta: Torres Piña  
https://www.quadratin.com.mx/politica/los-ciudadanos-me-han-dado-ventaja-en-la-
encuesta-torres-pina/ 
https://mimorelia.com/noticias/politica/estamos-tranquilos-carlos-torres-pi%C3%B1a 
De cara a la encuesta que definirá los candidatos al Senado de la República por Morena en 
Michoacán, Carlos Torres Piña informó que la evaluación propia le pone hasta 14 puntos 
por encima de otros aspirantes. “De las 8 preguntas que lleva la encuesta de Morena, en la 
medición nuestra, los ciudadanos me han dado ventaja”, declaró en entrevista.  
 
Podrían acceder al autogobierno 129 pueblos originarios michoacanos  
https://www.quadratin.com.mx/politica/podrian-acceder-al-autogobierno-129-pueblos-
originarios-michoacanos/ 
En Michoacán hay un estimado de 129 poblaciones originarias con la posibilidad de acceder 
a un sistema de autogobierno, con base en los parámetros establecidos en el código 
electoral vigente. Se trata de las diversas tenencias reconocidas con esa categoría.  Si bien 
no hay plena certeza del número de poblaciones originarias en la entidad, el punto de 
partida son las tenencias, explicó el subsecretario de Enlace Legislativo y Asuntos 
Registrales, Humberto Urquiza.  
  
Candidatura no me obsesiona ni me quita sueño: Luis Navarro  
https://www.quadratin.com.mx/politica/candidatura-no-me-obsesiona-ni-me-quita-sueno-
luis-navarro/ 
El secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro, es optimista y consideró que hay 
condiciones para que en Morelia Morena saque un candidato de unidad, por consenso. En 
entrevista, el tesorero dijo que esperará los tiempos, pero se mantiene vigente en la 
búsqueda de ser electo en la encuesta. “La candidatura no me quita el sueño ni me 
obsesiona”, agregó el empresario.   
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Son los hombres de Morena los que riñen, no las mujeres: Fabiola 
https://primeraplana.mx/archivos/962770 
Las aparentes divisiones dentro de Morena estás protagonizadas por las figuras 
masculinas, las mujeres del partido todas se llevan bien, asegura ala aspirante al Senado, 
Fabiola Alanís Sámano. “Si bien hay diferencias entre algunos compañeros, sobre todo 
varones, entre las mujers no veo ninguna cosa que pudiera confrontarnos y en todo caso, 
nos confrontaría en el terreno de las ideas y no en lo personal”, expresó. 
 
Ramírez Bedolla, en el top 10 de peores Gobernadores de México:  
https://www.quadratin.com.mx/politica/ramirez-bedolla-en-el-top-10-de-peores-
gobernadores-de-mexico-datalink/ 
Apenas con un respaldo del 49.5 por ciento, Alfredo Ramírez Bedolla cierra el año dentro 
del top 10 de los gobernadores peor evaluados en el país. En su encuesta de noviembre, 
Datalink ubicó a Ramírez Bedolla en el sótano de la aprobación ciudadana, donde están 
David Monreal de Zacatecas, Diego Sinhue de Guanajuato, Cuauhtémoc Blanco de 
Morelos, Evelyn Salgado de Guerrero, todos con una alta incidencia delictiva y de violencia. 
 
Las elecciones de Estado quedaron atrás: Fabiola Alanís  
https://www.quadratin.com.mx/politica/las-elecciones-de-estado-quedaron-atras-fabiola-
alanis/ 
La precandidata de Morena al Senado de la República, Fabiola Alanís Sámano, negó que 
se configure una elección de Estado rumbo a 2024, y destacó su confianza en los resultados 
de la próxima encuesta de Morena para la definición de las candidaturas. En rueda de 
prensa, donde destacó los logros presidenciales de Andrés Manuel López Obrador en 
materia económica y de inversiones, y evaluó la visita de Claudia Sheinbaum a Michoacán, 
Fabiola negó, a pregunta expresa, que se perfile una elección de Estado.   
 
Dejarán el cargo en marzo servidores públicos con sueños electorales 2024  
https://www.quadratin.com.mx/politica/dejaran-el-cargo-en-marzo-servidores-publicos-con-
suenos-electorales-2024/ 
Para evitar el uso de recursos públicos con fines electorales, servidores públicos en activo 
que tengan aspiraciones electorales para 2024, locales o federales, tienen tres meses para 
pedir licencia y separarse del cargo. En términos del Código Electoral del Estado de 
Michoacán, quienes ostenten algún cargo público deberán pedir licencia 90 días antes de 
la jornada electoral, que será el 2 de junio de 2024; quienes busquen reelegirse tienen un 
poco más tiempo para dejar el cargo.  
 
Se Cancela La Visita De Samuel García A Tierras Michoacanas 
https://www.changoonga.com/2023/12/02/se-cancela-la-visita-de-samuel-garcia-a-tierras-
michoacanas/ 
Debido a la incierta situación del gobernador de Nuevo León, Samuel García quien además 
se encontraba en contienda para la presidencia del país, se ha cancelado su gira en 
Michoacán este fin de semana. Samuel, se presentaría este domingo 3 de diciembre, junto 
a su esposa Mariana Rodríguez, en Pátzcuaro, Uruapan y Morelia, sin embargo, por su 
supuesta baja de contienda, se han reprogramado sus visitas, así lo dio a conocer la página 
oficial de Movimiento Ciudadano Michoacán, a través de un comunicado. 
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Avizora Navarro unidad en candidatura por alcaldía de Morelia 
https://primeraplana.mx/archivos/962670 
El aspirante a la precandidatura por el Ayuntamiento de Morelia, de Morena, Luis Navarro 
García, proyecta un escenario de unidad y diálogo en el proceso interno del partido, 
enfocado en respetar los tiempos establecidos. En entrevista, el político moreliano 
reconoció la importancia de seguir los procesos internos del partido, que 
incluyen campañas internas a realizarse en enero y concluir en febrero.  
 
Verde en Michoacán va por 6 diputaciones y 16 municipios 
https://www.contramuro.com/verde-en-michoacan-va-por-6-diputaciones-y-16-municipios/ 
En la alianza entre el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Morena y el Partido del 
Trabajo (PT) en Michoacán, el instituto verde proyecta encabezar al menos 16 municipios 
y seis diputaciones locales. El líder estatal del PVEM, Ernesto Núñez Aguilar informó que 
el Consejo Político Nacional estableció que los consejos políticos estatales serán 
responsables de definir la selección de candidatos, incluso aquellos que participen en 
alianza. En el ámbito senatorial y de diputaciones federales, la alianza se mantendrá y será 
definida en lo nacional, mientras que a nivel local, se plantea respaldar propuestas en 
ciertos municipios y distritos.  
 
Reprueba Octavio Ocampo presunto abuso de poder en Tlalpujahua 
https://indiciomich.com/reprueba-octavio-ocampo-presunto-abuso-de-poder-en-
tlalpujahua/ 
El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Octavio Ocampo 
Córdova, reprobó el presumible abuso de poder que se ha registrado Tlalpujahua por parte 
de las autoridades municipales. Luego de que se difundió a través de las redes sociales el 
caso donde aparentemente unos comerciantes que fueron violentados por las autoridades 
municipales y los elementos policiales, Octavio Ocampo se solidarizó con las personas 
afectadas al tiempo que pidió que se investigue este caso y otros más que se han registrado 
y que no se hacen públicos por temor a represalias. 
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Michoacán, en el mapa de eventos: Sectur 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-en-el-mapa-de-eventos-
sectur 
El secretario de Turismo del Estado, Roberto Monroy García, aseguró que Michoacán es 
considerado un tema ejemplar en materia de turismo lo que ha incentivado a que se 
encuentre en el mapa para la realización de eventos de diversos ámbitos. En ese sentido, 
recordó que este año ha sido sede de diversos encuentros, foros y reuniones de ámbito 
nacional e internacional y adelantó que para el próximo año se tendrán encuentros de 
turismo de aventura, bodas y hotelería. 
 
En riesgo de sequía, el 70% de municipios de México: Elías Ibarra  
https://www.quadratin.com.mx/politica/en-riesgo-de-sequia-el-70-de-municipios-de-
mexico-elias-ibarra/ 
Ya sea con obras públicas destinadas a menguar el desperdicio del agua o con semillas y 
fertilizantes, se va a brindar apoyo a los campesinos michoacanos que sufrieron pérdidas 
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por la pasada temporada de sequía. En entrevista con el secretario de Gobierno, Elías 
Ibarra Torres, recordó que en este año hay crisis en el 70 por ciento de los municipios, en 
todo el país, por lo que hay riesgo para el próximo año, pero en la entidad ya se tiene un 
plan para menguar la situación. 
 
Incremento del 20% al salario mínimo no generará inflación: Segob   
https://www.quadratin.com.mx/politica/incremento-del-20-al-salario-minimo-no-generara-
inflacion-segob/ 
El incremento del 20 por ciento al salario de los trabajadores no va a derivar en inflación, 
por el contrario, es un acto de justicia social, sostuvo Elías Ibarra Torres, secretario de 
Gobierno de Michoacán.  Al participar de la toma de protesta de la nueva presidenta del 
Colegio de Notarios, Isania Lisbeth Solórzano Juárez, expresó que no habrá afectaciones 
a las pequeñas y medianas empresas, que todo es un mito y discurso para no dar ese 
incremento.   
 
Isania Lisbeth Solórzano Juárez, nueva presidente del Colegio de Notarios  
https://www.quadratin.com.mx/economia/isania-lisbeth-solorzano-juarez-nueva-
presidente-del-colegio-de-notarios/ 
Con la participación de notarios de todo el estado y ante un auditorio lleno, el Colegio de 
Notarios del estado celebró elecciones para el relevo de la presidencia, comicios del que 
resultó electa Isania Lisbeth Solórzano Juárez.  El inicio de la sesión fue tenso, con algunas 
ausencias y controversias entre los notarios por formalidades como firmar una hoja de 
asistencia, así como algunas opiniones encontradas, pero finalmente se logró llegar a un 
consenso.   
 
Unión entre mezcaleros podría impulsar apoyo para el IEPS: Luis Navarro  
https://www.quadratin.com.mx/economia/union-entre-mezcaleros-podria-impulsar-apoyo-
para-el-ieps-luis-navarro/ 
Sobre algún apoyo a productores de mezcal en torno al Impuesto Especial de Productos y 
Servicios (IEPS), Luis Navarro, titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) 
de Michoacán señaló que era un tema federal que algunos de los productores habían 
estado gestionando, pero no han tenido mucho eco. Sin embargo, en algunas pláticas de 
este medio con productores del mezcal, estos señalaron que una de las opciones para 
impulsar el crecimiento sería que el gobierno ayudara a pagar este impuesto, y con ello 
disminuir la carga a los productores y que pudieran dedicarse a la producción y crecimiento 
del mezcal.   
 
En instituciones de Gobierno, 30% de agresiones denunciadas: Coepredv  
https://www.quadratin.com.mx/justicia/en-instituciones-de-gobierno-30-de-agresiones-
denunciadas-coepredv/ 
Cifras oficiales del Consejo Estatal para Prevenir y Erradicar la Discriminación y la Violencia 
(Coepredv), revelan que alrededor del 30 por ciento de las agresiones denunciadas ante 
ese órgano fueron dentro de las instituciones de Gobierno. Desde su creación, el Consejo 
ha rescatado alrededor de 300 controversias por violencias como de género, por la 
complexión física, condición social y por la edad, de estas 88 fueron en contra del Gobierno 
del Estado.  
 
Sacrificaría el PJM proyectos, de no aprobarse su presupuesto de 1,9 mdp  
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https://www.quadratin.com.mx/justicia/sacrificaria-el-pjm-proyectos-de-no-aprobarse-su-
presupuesto-de-1-9-mdp/ 
El Poder Judicial de Michoacán espera que la Comisión de Programación, Presupuesto y 
Cuenta Pública del Congreso local apruebe el proyecto presentado por mil 900 millones de 
pesos, ya que se busca ampliar la presencia de los órganos jurisdiccionales en las diversas 
regiones judiciales.  El magistrado presidente, Jorge Reséndiz García, declaró en entrevista 
con medios de comunicación que el presupuesto presentado por la Secretaría de 
Administración y Finanzas es apenas del 2 por ciento, proyecto que de aprobarse impondría 
al Poder Judicial la necesidad de eliminar algunas acciones para no afectar la impartición 
de justicia. 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Mayoría de personas en condición de indigencia en Morelia proceden de otros 
municipios y estados 
https://primeraplana.mx/archivos/962809 
Entre los individuos detectados en situación de calle en Morelia, sólo 27 han declarado ser 
originarios de la capital del estado. El resto procede de otros municipios en Michoacán o de 
otras entidades, agregó el director del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
en Morelia, José Manuel Álvarez Lucio. Indicó que mediante recorridos realizados cada 
semana, se han encontrado 95 personas en situación de calle, primordialmente en plazas 
del Centro Histórico y bajopuentes en el anillo periférico.  
 
En el 2024, rescate del domo del Bicentario 
https://primeraplana.mx/archivos/962804 
Una inversión por alrededor de cinco millones de pesos se prevé aplicar en Morelia para la 
rehabilitación de la unidad deportiva Bicentenario. El secretario de Movilidad y Orden 
Urbano, Pedro Núñez González, señaló que en el programa anual de inversión (PAI) 2024 
se considera la inversión referida y, en particular, esta cifra se destinará a la reparación del 
domo, así como módulos de baños y butacas. 
 
Registra pista de patinaje sobre hielo los primeros dos mil visitantes 
https://primeraplana.mx/archivos/962795 
Oficialmente aún es otoño, pero en Morelia el espíritu navideño ya se ha apoderado de 
plazas, espacios públicos, calles y avenidas, como lo demuestra la pista de patinaje sobre 
hielo instalada en la plaza Melchor Ocampo. Apenas arrancando el mes de diciembre, la 
pista fue inaugurada para el disfrute de turistas, visitantes y paseantes en la capital del 
estado, que podrán realizar sus pininos o poner en práctica sus conocimientos sobre el 
hielo, con el fondo de la Catedral como escenario. 
 

 
INFORMACIÓN DE SALUD 

 
Alerta SSM sobre sintomatología de depresión invernal 
https://indiciomich.com/alerta-ssm-sobre-sintomatologia-de-depresion-invernal/ 
Sentirse deprimido gran parte del día, perder interés en las actividades que alguna vez 
disfrutó, problemas para dormir, pérdida de apetito, poca energía; así como dificultad para 
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concentrarse o pensamientos suicidas, son síntomas que se presentan con el trastorno 
afectivo estacional mejor conocido como la depresión invernal. Por ello, la Secretaría de 
Salud de Michoacán (SSM) exhorta a la población a pedir ayuda profesional y atenderse de 
manera oportuna en los Centros Comunitarios de Salud Mental y Adicciones (Cecosama) 
ubicados en Morelia, Lázaro Cárdenas, Zitácuaro, Uruapan y Zamora. 
 
Caminan en paz por la concientización en la prevención del VIH  
https://www.quadratin.com.mx/principal/caminan-en-paz-por-la-concientizacion-en-la-
prevencion-del-vih/ 
Con el objetivo de sensibilizar a la población en cuanto a la prevención del Virus de 
Inmunodeficiencia Humana (VIH), miembros de diversas organizaciones y asociaciones 
encabezadas por la Colectiva Pride Michoacán Diversidad Incluyente, caminaron de 
manera pacífica en recuerdo y homenaje de quienes han perdido la vida por esta causa, ya 
que actualmente se registran poco más de 9 mil casos detectados, con mayor incidencia 
en la capital Morelia. “Tiene como fin sensibilizar a la ciudadanía de quienes vivimos con 
VIH, somos normales entre la sociedad, ya que somos discriminados, pero también es el 
momento para recordar a quienes han fallecido y quienes han luchado por nuestros 
derechos. 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Sindicato, SEE y SEP, exige CNTE en mesa de negociación para levantar plantón 
https://www.contramuro.com/sindicato-see-y-sep-exige-cnte-en-mesa-de-negociacion-
para-levantar-planton/ 
Para levantar el plantón que se mantiene en la explanada de las oficinas centrales de la 
Secretaría de Educación en el Estado, la CNTE que dirige el profesor, Jairo Mandujano 
Ortega, exigió la presencia de autoridades de la SEP y de la SEE. El líder centista, expuso 
que la mesa de negociación que además pidió sea de carácter “resolutivo”, es necesario 
que esté la propia secretaria de Educación, Gabriela Molina Aguilar y autoridades federales 
de la Secretaría de Educación Pública.  
 
Ante las bajas temperaturas recorrerán el horario en las primarias de Michoacán 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/educacion/ante-las-bajas-
temperaturas-recorreran-el-horario-en-las-primarias-de-michoacan/ 
Debido a las bajas temperaturas que se registran en esta temporada invernal, las escuelas 
de educación básica en Michoacán, tanto públicas como privadas, recorrerán media hora 
su horario de entrada y de salida de clases, de acuerdo con lo establecido por la Secretaría 
de Educación en el Estado. La medida tiene el objetivo de prevenir y disminuir las 
enfermedades respiratorias que aumentan en esta época del año, principalmente debido a 
los frentes fríos. El ajuste en el horario se aplicará a partir de mañana, lunes 4 de diciembre, 
y hasta el próximo 16 de febrero de 2024 en los planteles de nivel básico del estado. 
 
Redujo su déficit UMSNH: dará Gobierno sólo 300 mdp para que cierre 2023  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/redujo-su-deficit-umsnh-dara-gobierno-solo-
300-mdp-para-que-cierre-2023/ 
El déficit de la Universidad Michoacana se ha reducido durante los últimos dos años, y para 
el cierre de 2023, el Gobierno de Michoacán solo destinará 300 millones de pesos. Luis 
Navarro, secretario de Finanzas y Administración, dijo que como cada año, la Federación 
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entra en apoyo de la máxima casa de estudios en Michoacán. Por lo pronto, el Tesorero 
estatal afirmó que la Secretaría de Finanzas ya tiene programado y fondeado el pago de 
quincenas, bonos y aguinaldos de trabajadores docentes y administrativos de la Nicolaita.  
 
En 2024 inicia operaciones el campus de la UMSNH en Zamora  
https://www.quadratin.com.mx/politica/en-2024-inicia-operaciones-el-campus-de-la-
umsnh-en-zamora/ 
El campus de la Universidad Michoacana de esta ciudad iniciará operaciones para el ciclo 
escolar 2024-2025, luego de haber estado en el abandono durante 12 años. Durante ese 
lapso fue vandalizado y desmantelado, sufrió el robo del cableado eléctrico y tuberías y 
nadie quería retomar un proyecto que no era suyo, señaló el presidente municipal Carlos 
Soto.  
 
Amaga CNTE con paro indefinido de labores en Michoacán 
https://www.contramuro.com/amaga-cnte-con-paro-indefinido-de-labores-en-michoacan/ 
La Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de la Trabajadores de la Educación (CNTE), 
que dirige Jairo Antonio Mandujano Ortega, amagó con radicalizar sus acciones con un 
paro indefinido de labores en Michoacán. La medida, sería perjudicial para miles de niños 
que se quedarían sin clases previo al periodo de vacaciones de invierno, ya que a esta 
protesta, se sumó una fracción de la conocida como: “CNTE roja”, que lidera Adhid Carreño 
Avilés. 
 
Hasta 100 robos a escuelas de Michoacán en 10 meses 
https://www.contramuro.com/hasta-100-robos-a-escuelas-de-michoacan-en-10-meses/ 
Un total de 100 robos a escuelas (que fueron legalmente denunciados) se han registrado 
en Michoacán en un periodo de 10 meses, de acuerdo a datos de la Fiscalía General del 
Estado. En el periodo de enero a octubre de 2023, son 100 los robos que la Fiscalía tiene 
registrados en todo el Estado a escuelas, es decir, aquellos que fueron denunciados 
legalmente. 
 

INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 
 
Concluyó noviembre con 130 asesinatos en Michoacán 
https://www.contramuro.com/concluyo-noviembre-con-130-asesinatos-en-michoacan/ 
El mes de noviembre se reportaron en Michoacán al menos 130 asesinatos y/o homicidios 
dolosos, de acuerdo a los datos oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. Según los datos oficiales, en los primeros 10 días se reportaron 59 
del total de homicidios dolosos ocurridos en el territorio michoacano. Y fue el día 10 de 
noviembre el que registró el mayor número de asesinatos con una cifra de 11.  
 
Matan a agente de la Policía de Investigación de la FGE en Zamora  
https://www.quadratin.com.mx/justicia/matan-a-agente-de-la-policia-de-investigacion-de-
la-fge-en-zamora/ 
La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) inició Carpeta de Investigación con 
relación a hechos registrados este domingo en el municipio de Zamora, durante los cuales 
un policía de la institución fue privado de la vida. En un comunicado de prensa, como parte 
de las acciones que lleva realizadas para inhibir conductas delictivas en esta ciudad, 
personal de la Fiscalía Regional se encontraba sobre la avenida 5 de Mayo, en la colonia 
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Centro, llevando a cabo diligencias; sin embargo fue sorprendido por los tripulantes de una 
motocicleta, quienes accionaron un arma de fuego en su contra y después escaparon.  
 
Encuentran cadáver de un hombre con impactos de bala y semi calcinado 
https://primeraplana.mx/archivos/962833 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/seguridad/violencia/encuentran-el-cadaver-
semicalcinado-de-un-hombre-en-el-rancho-las-flores-en-morelia/ 
Localizan el cadáver de un hombre con impactos de bala y semicalcinado, tirado en un 
paraje ubicado rumbo al rancho Las Flores, salida a Quiroga. Los hechos se registraron la 
tarde de hoy, cuando el 911 recibió el reporte sobre un hombre tirado en un paraje ubicado 
junto al camino que conecta al mencionado rancho.  
 
Entre dolor y llanto dan el último adiós a familia asesinada en Tarímbaro 
https://postdata.news/entre-dolor-y-llanto-dan-el-ultimo-adios-a-familia-asesinada-en-
tarimbaro/ 
https://www.quadratin.com.mx/principal/pareja-e-hijos-identificados-entre-asesinados-en-
tarimbaro/ 
Entre dolor, lágrimas y sed de justicia, aún sin asimilar lo sucedido, decenas de familiares, 
amigos y vecinos, dieron el último adiós a la familia que fue cobardemente asesinada el 
viernes pasado en el camino a Las Espigas del municipio de Tarímbaro. El cortejo fúnebre 
acompañó a Julio, Diana y a sus dos pequeños hijos de dos y tres años de edad, a los que, 
por motivos hasta el momento no clarificados, delincuentes les arrebataron la vida de forma 
violenta.  
 
Detienen a tres en Morelia con armas de fuego 
https://primeraplana.mx/archivos/962840 
Elementos de la Guardia Civil detuvieron a tres hombres que viajaban en un auto y les 
aseguraron armamento, sobre la carretera Morelia-Quiroga. La acción operativa se registró 
en la citada vialidad, a la altura de la población de Capula. Cuando los civiles, al ver la 
presencia de los uniformados trataron de huir, pero fueron alcanzados. los aprehendidos 
les fueron decomisadas un arma de fuego corta y un arma larga, así como el auto.  
 
Detienen a El Champi por homicidio; cuenta con otras 5 carpetas abiertas  
https://www.quadratin.com.mx/justicia/detienen-a-el-champi-por-homicidio-cuenta-con-
otras-5-carpetas-abiertas/ 
Como resultado de trabajos de investigación, la Fiscalía General del Estado de Michoacán 
(FGE) detuvo a Dagoberto “N” alias “El Champi”, “Paquita” y/o “El Manitas”, presunto 
responsable del homicidio de una pareja; hechos ocurridos en el municipio de Tarímbaro. 
En comunicado de prensa, el 23 de noviembre de 2022, Alejandra H., y Cesar M., se 
encontraban en su domicilio ubicado en el fraccionamiento Las Espigas, cuando ingresaron 
personas armadas -entre ellas el investigado- quienes los privaron de la vida a 
consecuencia de disparos de arma de fuego. 
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